

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

## Sombreros para Señora

CONQUISTADOR, 14, 2.º

La modista Luisa Coll, que especialmente se dedica a la confección de esta «ase de sombrero», participa a sus numerosos parroquianos que ha recibido un elegante, variado y completo surtido para señoras, señoritas, niños y niñas, adecuados a la presente estación a precios sumamente ventajosos.

CONQUISTADOR, 14, 2.º

## El 1.º de Mayo

en el Extranjero

### FRANCIA

#### En París

París 2 (1'30 m).—Durante todo el día París ha presentado el aspecto de una ciudad muerta.

Por la mañana hubo muy a primera hora algo de animación en las cercanías de los mercados aunque muchísima menos que en tiempos normales. Pero después se hizo la soledad en las calles.

La capital más alegre del mundo parecía un sepulcro, por lo silenciosa. Un cielo encapotado, el viento silbando tristemente y los densos torbellinos de polvo que de vez en cuando se levantaban, contribuían a acentuar la nota melancólica del aspecto de la ciudad.

En los Campos Elíseos, tan llenos de gente los días de fiesta, ni un alma. Lo mismo sucedía en el Bois y en los demás paseos y jardines.

Por las calles, algún que otro transeunte que caminaba con paso apresurado y algún que otro *flâneur* impenitente. Coches, no se veía ni uno alquilado. Los mismos ómnibus y los tranvías iban casi vacíos.

Por donde mayor era la desolación ha sido en los bulevares, de ordinario tan animado, y hoy sin un alma. Para completar el cuadro, los dueños de los cafés habían retirado las mesas y sillas de las terrazas por miedo sin duda a alguna asonada.

Por curiosidad pregunté a algunos simonnes que estaban aburridos en sus puestos. Me contestaron que ninguno había hecho un solo viajero en todo el día. En cambio anoche no daban abasto para el servicio que se les exigía.

Parece que el éxodo de París fué terrible. Miles y miles de personas abandonaron la capital para pasar el día en el campo libres de inquietudes y temores. Los trenes de la noche, sobre todo, salieron atestadísimos de gente.

#### Las autoridades con miedo

Con lo dicho basta para indicar que en París la nota dominante del día ha sido el miedo.

Este se había hecho extensivo al gobierno y a la policía.

Las autoridades no se han atrevido a hacer alarde de fuerzas.

Antes al contrario, llevó su temor a excitar las susceptibilidades de los socialistas hasta el extremo de que hoy los *sergeants de ville* dedicados a servicio extraordinario de vigilancia en las calles, han salido disfrazados, es decir, vestidos de paisano, para que la vista del uniforme no irritase a la muchedumbre. La precaución es muy criticada, porque en caso de conflicto, aquellos hombres hubieran carecido de prestigio para imponerse.

Las tropas están acuarteladas. Los centros oficiales parecen fortalezas sitiadas.

#### Meeting y cuartos

Únicamente en las cercanías de la Sala Favié se notaba animación.

Allí es donde se ha celebrado el meeting socialista, y a la puerta del local, se agrupaban obreros y curiosos conversando tranquilamente mientras llegaba la hora de la reunión.

A la puerta había un individuo con voz chillona:

—¡Citoyens, préparez vos sous!

La invitación a preparar los cuartos hacía reír a la gente. Y con efecto, la entrada al meeting costaba la suma de 15 céntimos. Además se solicitaban donativos para la caja de socorros en casos de huelga.

En la Sala Favié cabrán unas dos mil almas, contando los que pueden acomodarse en la galería circular. No obstante ser

tan reducido el local para un meeting monstruo, sobró mucho sitio.

Habrán concurrido mil personas todo lo más. Entre ellas, buen número, de curiosos, algunos de ellos con sombreros de copa.

Sobre el estrado ondeaba una bandera roja. Pero no obstante esta insignia revolucionaria, la reunión ha sido tan tranquila y tan ordenada, que parecía inglesa y no de socialistas, y socialistas franceses por añadidura.

Los oradores fueron el diputado Mr. Baudin, los concejales Mr. Vaillant y Mr. Chauvin los conocidos ciudadanos Allemand y Lissagaray y la famosísima Mad. Astié de Valsayre, la duelista con faldas y la defensora de la emancipación de la mujer.

Mr. Paul Brousse, el vice-presidente del Ayuntamiento de París, cuyas ideas socialistas sobre la cuestión obrera transmitió hace días a *El Imparcial*, se excusó de asistir.

Al enterarse de ello los concurrentes hubo protestas y gritos de:

—¡Abajo Brousse! ¡Ha desertado! ¡Se marcha con sus ideales!

Fué el único incidente, exceptuando los que hubo al final.

Los discursos tuvieron el corte habitual.

Había terminado la reunión y acababan de ser votadas por aclamación las resoluciones pertinentes, cuando de la tribuna pública salieron unas cuantas voces y se vio a un hombre que, puesto de pie, pedía que le escuchasen un momento.

Era el marqués de Morés, aquel misterioso personaje que se unió a Boulanger en sus últimos tiempos y que luego se afilió al socialismo activo.

En cuanto se enteraron de quién era, los concurrentes se pusieron a vociferar, impidiendo que se le oyera. El presidente, sin embargo, reclamando silencio, puso a votación si debía o no concedérsele la palabra. El meeting acordó que sí por unanimidad. Pero no hubo caso porque en el entretanto el marqués de Morés había bajado de la tribuna y se había escabullido con tanta presteza, que no hubo manera de dar con él.

El público, un momento detenido por aquel suceso, se precipitó hacia la salida derribando a paso mesas y bancos y echándose a la calle en tropel.

Los *sergeants de ville* disolvieron con facilidad aquel alud, restableciéndose el orden y con ayuda de los ómnibus que iban pasando, y que tomaban por asalto los obreros, la rue de Belleville quedaba un cuarto de hora más tarde tan solitaria como las demás de la capital.

#### Detenciones

Tan perfecto ha sido el orden durante todo el día en París, que son contadísimas las detenciones hechas.

Un hombre que gritó ¡viva la anarquía! a la puerta del palacio del Elíseo fué preso.

Igual suerte corrieron varios curiosos que en la plaza de la Concordia se negaron a obedecer a la policía, que les mandaba no estar parados en la vía pública.

No ha habido más presos.

#### Algo de dinamita

En la rue Pigalle se ha intentado una explosión que por fortuna pudo ser evitada, y a la cual no atribuyen las autoridades mucha importancia.

Un cartucho, que se cree contiene dinamita, había sido colocado esta tarde en la ventana baja de una casa de dicha calle. El portero, viendo salir un hilo de humo, como el de un cigarro; de la ventana, se acercó para ver qué era aquello y se encontró con el cartucho, cuya mecha estaba ya media consumida.

Los destrozos no habrían sido grandes, así es que se trataba solo de hacer ruido y de sembrar el pánico.

En un almacén de porcelana ha estallado una bomba de reducidísimo tamaño, colocada allí sin duda alguna para servir una venganza personal.

#### La noche en París

Durante la noche las calles de París conservan el mismo aspecto solitario que durante el día.

Los empresarios de teatros, no contando con que iba a haber tanto miedo, tenían todos anunciadas funciones para esta noche, excepto el Hipódromo que desde ayer avisó que se suspendía la suya.

Pero esta noche en vista que no se presentaba nadie a tomar billetes, los teatros han fijado a sus puertas cartelitos avisando que se suspendían las funciones anunciadas.

Solo permanecen abiertos los teatros oficiales; pero ninguno de ellos tiene público.

#### Retirada y felicitaciones

Son las once y media de la noche. Las tropas estaban destacadas en distintos edificios públicos y sus puntos estratégicos de la capital se dirigen a sus cuarteles.

En la prefectura no hay noticia de ningún suceso nuevo que merezca ser telegrafiado. Mr. Louzé descansando de sus fatigas, se ocupaba en mandar que se diera vino a los soldados del batallón que ha custodiado la prefectura.

El presidente de la república llamó a las diez al prefecto al Palacio del Elíseo para felicitarle por las medidas de precaución adoptadas y por lo pacíficamente que ha transcurrido el día.—A.

#### En Troyes

##### Incendio de un circo

París 1.º—En Troyes ha sido incendiado un hermoso y moderno circo y una casa contigua.

El circo ha sufrido grandes desperfectos, pero las pérdidas materiales han sido mayores en la casa incendiada.

Atribúyese el hecho a los anarquistas. La población está indignada por el atentado.

No ha habido desgracias personales que lamentar.—A.

#### En Tours

##### Anarquista castigado

París 1.º—Un tendero de comestibles muy conocido en Tours por sus opiniones reaccionarias, persona a quien no podía atribuirse ningún atentado anarquista, fué sorprendido esta mañana en el momento de colocar una bomba de dinamita en un urinario próximo a un cuartel de infantería.

El tendero reaccionario al notar que era observado emprendió la fuga.

Siguiéronle unos agentes y cuando el fugitivo lograba, gracias a la velocidad de su carrera, escapar de la policía sintióse una detonación que dió con el tendero en tierra.

La bomba de dinamita estalló arrancando la mano derecha al autor del atentado.

Las opiniones que siempre ha profesado el tendero hacen creer que no se trataba de ningún propósito anarquista, sino de alguna venganza personal.

#### En Chartres

##### Alarma en una Iglesia

París 1.º—Esta mañana, cuando la iglesia principal de Chartres estaba llena de gente, se produjo una grandísima alarma. Una granuja prendió fuego a un petardo en el pórtico de la iglesia.

El pánico que se apoderó de los fieles es indescriptible; todos se agolparon en la puerta, queriendo salir a un tiempo.

Con este motivo varias personas sufrieron heridas y graves contusiones.

El petardo era de pólvora y puede decirse que inofensivo.

Preguntando la granuja por la policía, declaró que un hombre desconocido le había pagado para que encendiese el petardo.—A.

#### En Fourmies

##### Reunión electoral. Recuerdos tristes

París 1.º—Se ha celebrado en Fourmies una importante reunión socialista.

En ella han pronunciado discursos Guesde y Ducquercy, tratando de la cuestión electoral relacionada con el problema obrero.

En una tribuna colocada en el centro del local estaba la mujer y los hijos del obrero, muerto por las tropas el día 1.º de Mayo del año último.

En la tribuna veíase un letrero recordando la triste jornada del año pasado y excitando a los socialistas para que no olviden a los muertos como mártires de la burguesía.—A.

#### En Marsella

##### Un meeting—Prisiones

París 1.º—En Marsella se produjo un fuerte escándalo al terminar un meeting socialista.

Se dieron gritos contrarios a las instituciones.

La policía detuvo cuatro manifestantes y las fuerzas de caballería disolvieron los grupos, sin que hubiera ninguna colisión.

Los socialistas al presentarse la caballería silbaron a los soldados.

Ha sido preso un anarquista español.—A.

#### En el resto de Francia

París 1.º—En los demás departamentos la tranquilidad ha sido completa.

Las elecciones municipales son reñidísimas.

Los socialistas votan con gran entusiasmo.

La lluvia copiosa y la nieve abundante que ha caído en la mayor parte de los departamentos no ha impedido que los electores acudan a las urnas desde los más apartados villorrios y caseríos.

El resultado de las elecciones no se conocerá hasta la madrugada.

#### Ingllaterra

##### 600.000 manifestantes

Londres 1.º—Se ha celebrado ordenada y pacíficamente en esta capital el meeting más numeroso que la generación actual ha presenciado.

Han tomado parte en él 600.000 personas, vestidas en su mayoría con trajes de día festivo. Entre la enorme muchedumbre aglomerada en Hyde Park había centenares de señoras elegantemente vestidas.

Un hermoso sol de primavera, que brillaba en un cielo sin nubes y era considerado de buen agüero por todos los londinenses, ha favorecido la manifestación y ha contribuido indudablemente a que acudieran a ella muchas personas, deseosas de pasear.

Nadie temía que ocurrieran desórdenes, pero el resultado del monstruoso meeting ha superado las esperanzas de sus organizadores y las de las gentes más ajenas a las agitaciones populares.

El programa publicado hace dos días se ha cumplido al pie de la letra, como si la enorme masa de obreros de todas clases y oficios hubiera sido un ejército bien disciplinado que obedecía las órdenes de un general.

Desde las diez de la mañana, hora señalada a los grupos que se habían de formar en los barrios más excéntricos de Londres, hasta la una y quince de minutos de la tarde, momento en que emprendieron la marcha los obreros de North Kensington y Paddington green, etc., estuvieron avanzando numerosas columnas de manifestantes con músicas, banderas y lemas hacia los muelles del Támesis, para ocupar el sitio que de antemano les estaba señalado al lado del río desde la torre de la Cámara de los Comunes hasta el puente de Blackfriar y al Norte del Embankment a partir del puente de ferrocarril de Charing-cross.

En la parte central se situaron todos los carruajes y vehículos que habían de avanzar después de pasar los manifestantes de a pie.

La formación de la interminable falange de obreros no ha dado ocasión a ningún incidente digno de especial mención, y a las dos de la tarde se puso en movimiento la cabeza de la manifestación, y avanzó seguida por la masa con la rapidez consuetudinaria en estos casos.

Las bandas de música hacían oír con frecuencia los acordes de la Marsellesa.

En las numerosas banderas apenas se leía otro lema que este: «Ocho horas de jornada legal!» en algunas aparecían los tres ochos; en otra se leía: «Los extenuados de fatiga» y en la que ha llamado más la atención:

«Votad el proyecto pendiente de la aprobación del Parlamento, ó nosotros os lo impondremos.»

A las tres estaba invadido por centenares de miles personas Hyde Park, agrupadas en derredor de las dieciséis plataformas que habían de ocupar los oradores y que estaban ordenadas en semicírculo en derredor del *Reform tree*.

Media hora después, cuando todavía no se habían puesto en movimiento las últimas secciones de la gigantesca columna, comenzaron a hablar los oradores designados previamente.

Entre ellos figuraban hombres de gran prestigio entre los obreros, como Teylor, M'Osean, Potter, Baum, Rogers, Caiger, Brockwell, el diputado francés Lavy, el alderman Beu Tillet, Kinggate, Bearly, Miles, Cox, O'Connor, Weighill, Lee, Macpherson, Pye, Greens, Buske, Clifford, M'Casthy, Dixon, Hurley, el reverendo Headlam, Gilles, Dobson, Gunninghame Graam, Mendelson, Stepniak, Sanders, W. Boynes, H. Brown, John Burns, Bartlett y Tom Allen.

En la novena plataforma, la de la Trade Unión de las mujeres, ha presidido mistress, Hutchisson, y han hecho uso de la palabra mistress Hick, miss Kate James y otras oradoras.

A las cinco sonó la trompeta, y se puso en todas las plataformas a votación la proposición siguiente:

«El meeting entiende que el establecimiento de una jornada internacional de ocho horas para todos los trabajadores es el paso más importante para la emancipación definitiva de la población industrial, é intima al gobierno la necesidad de presentar y aprobar en el Parlamento una medida que dé valor legal á la jornada de ocho horas, y acuerda que el comité organizador presente esta petición por medio de una comisión al gobierno el día 2 de mayo de 1892.»

No es necesario decir que la resolución fué adoptada la por unanimidad en todos los grupos, que se confundían en numerosísima masa.

Cuando habia sido aprobada ya la proposición y habia comenzado el desfile, todavía estaban llegando á Hyde Park algunas de las diez y ocho secciones de manifestantes.

El meeting de los anarquistas ha pasado inadvertido. Nadie le atribuye importancia alguna.—*M. ore.*

### Bélgica

#### Explosiones de dinamita

Bruselas 1.º—El día transcurrió sin incidente alguno, antes al contrario, dando los miles de obreros reunidos en imponente manifestación un espectáculo hermoso de orden y de sensatez.

Pero esta noche la decoración ha cambiado en Bruselas, mientras de provincias también llega alguna otra mala noticia.

En el transcurso de una hora se han escuchado tres detonaciones, producidas por otros tantos petardos de dinamita en el centro de la población.

Careció de detalles todavía, pero se asegura que uno de los atentados es contra la casa donde vive un gran industrial.

De las provincias telegrafían que en Houding, en la región minera, ha habido también una explosión de dinamita hoy.

Una bomba ha estallado en la ventana de la casa donde vivía la viuda Roland. Esta y las demás personas que había en la casa escaparon milagrosamente de la muerte.

Lo pacífico de las manifestaciones obreras verificadas al medio día en Bruselas y otras grandes ciudades habian sembrado la confianza en los ánimos.

Pero en vista de las explosiones esta noche, el pánico está cundiendo, porque se teme el desquite de los anarquistas.

Bruselas 1.º—Se confirma que el atentado á la dinamita iba dirigido contra un industrial.

De Lieja telegrafían que esta noche ha estallado allí una bomba de dinamita junto á la histórica iglesia de San Martín, causando grandes destrozos.

Se aguardan con ansiedad noticias de la noche en las demás poblaciones.—*Harry.*

### Italia

#### Petardos

Roma 1.º—Los socialistas han celebrado hoy varios meetings en Roma y otras ciudades.

El tono de los discursos fué violento en extremo, más aun que de costumbre. Pero las reuniones han carecido de importancia.

Las excitaciones anarquistas de algunos obreros sin trabajo, que invitaban á sus compañeros al saqueo de las tiendas, fueron prontamente dominadas por la sensatez de los demás.

Los depósitos de dinamita han sido objeto de especialísima vigilancia, pues se temía que impulsados por el hambre los obreros, quisieron apoderarse de ellas para hacer destrozo.

Se han hecho varias prisiones. Explosiones ha habido algunos durante el día, pero sin importancia. Todo se ha reducido á pequeños petardos en alguna de otra ciudad, uno de ellos en Roma.—*Ferraris.*

### Holanda

Londres 1.º—En Amsterdam se han celebrado varios meetings socialistas del recinto de la ciudad. Junto á las entradas de los salones se aglomeraban centenares de personas que por falta de espacio no pudieron entrar en ellos.

Los locales estaban adornados con banderas rojas y el orden ha sido perfecto.

### Austria

#### «Meetings» y mujeres

Viena 1.º—El día amaneció lloviendo y esta circunstancia ha contribuido no poco á despejar buena parte de la inquietud que se observaba entre la burguesía con respecto á la jornada de hoy.

Otro hecho tranquilizador han sido también las expulsiones de extranjeros tachados de anarquismo llevadas á cabo ayer y anteayer por las autoridades, pues consta que las explosiones ocurridas en Viena han sido siempre obra de extranjeros.

Los socialistas han celebrado varios meetings en distintos puntos de la ciudad, y luego, desafiando la lluvia, han estado paseando por las calles formando pequeños grupos.

Los manifestantes habian adoptado como distintivo la blusa de algodón azul y la corbata roja. Vestidos de estas prendas se han visto muchos centenares de ellos por las calles.

La nota distintiva y verdaderamente curiosa del día ha sido sin embargo, la participación que han tomado las mujeres en todos los actos realizados hoy por los socialistas. Aunque tiene fama de llevar los pantalones en el hogar doméstico la mujer vienesa del pueblo, no se sospecha que fuese ella la que realmente animase á los obreros por el camino del socialismo. Esto es lo que se ha evidenciado hoy.

El número de mujeres que concurrió á las reuniones y que acompañaba á los trabajadores por la calle, ha sido realmente extraordinario. En algunos meetings igualaba casi al de los hombres.

Las resoluciones adoptadas en los meetings han sido todas en favor de la jornada de ocho horas, de la libertad de prensa y del derecho de reunión. La concurrencia por lo general, no más que mediana.

Por lo demás, no ha habido señal siquiera de disturbios. La tranquilidad ha sido perfecta. La gente que habia marchado al campo regresa á sus hogares.

De las otras ciudades del imperio se tienen hasta este momento noticias satisfactorias.—*Von Kohl.*

### Alemania

#### Fiestas aguadas

Berlin 1.º—Durante todo el día no ha cesado de llover, así es que las fiestas que tenían preparadas los socialistas para celebrar el 1.º de mayo han resultado deslucidísimas.

Los meetings han estado muy poco concurridos y los obreros han tenido que renunciar á las excursiones que tenían proyectadas á las cercanías de la capital, donde con pretexto de giras campestres habrían celebrado verdaderas manifestaciones.

Las calles han presentado un aspecto tranquilo, y así continúan. No ha habido ninguna explosión de dinamita, como se temía, ni ningún desorden. Verdad es que las medidas adoptadas para la vigilancia han sido extraordinarias.

Del resto del imperio telegrafían que no ha ocurrido novedad.

El único incidente del día ha sido la recogida del número extraordinario publicado por el periódico *Der Sozialist*.—*Keller.*

### Portugal

Lisboa 1.º—En este momento se han disuelto las manifestaciones al aire libre organizadas por los obreros de esta capital, es decir, los meetings en honor de los muertos venerados por los trabajadores.

Las manifestaciones no han estado tan concurridas como se esperaba; ha acudido á ellas acaso menor número de obreros que el año pasado en igual fecha.

Todas han sido completamente pacíficas, no habiendo turbado la tranquilidad incidente alguno.

Por lo mismo ha resultado innecesario que la policía desplegara sus fuerzas, si bien se aplaude que haya adoptado las debidas medidas de precaución para el caso de un conflicto.

Se han celebrado en la ciudad dos reuniones ó comicios; el de los posibilistas y el de los revolucionarios.

El primero ha sido mucho más importante que el segundo, por el número de concurrentes, por el orden y la mesura de los oradores y por las doctrinas que éstos han expuesto.

Al conceder el presidente la palabra á los oradores, les excitaban á que se abstuviesen de cuestiones personales y todos ellos han encomiado las ventajas de la fraternidad y solidaridad de los obreros, han censurado el egoísmo de las clases dueñas del capital y han encomiado la unión y el orden como condiciones indispensables para que sean eficaces los esfuerzos de los trabajadores y puedan éstos realizar el ideal socialista.

Han terminado reclamando que se establezca la jornada de ocho horas para todos los obreros, y en tal sentido se ha aprobado una exposición dirigida al gobierno.

La presidencia del meeting ha dado cuenta de haber recibido adhesiones de varias asociaciones de provincias.

Un obrero anarquista trató de exponer y defender lo que él llamaba su credo, empleando frases violentísimas; más tuvo que moderar el tono de su discurso ante la actitud de protesta en que se colocó el auditorio.

En la reunión de los revolucionarios, llamada también comicio de los obreros sin trabajo, la concurrencia ha sido menor, y los oradores han perdido el tiempo formulando censuras y acusaciones mezquinas contra sus compañeros y enemigos.

Los discursos han tenido carácter político por punto general, y han sido de tonos violentos y propios de gente exaltada.

Precisamente los principales autores de las acusaciones y diatribas habian trabajado con las personas á quienes zaherian.

Se han aprobado dos resoluciones, una pidiendo la jornada legal de ocho horas y otra reclamando que el gobierno proporcione trabajo á los que carecen de él.

En la reunión se encontraba un obrero español llamado Mora.

Fué invitado á subir al estrado de la presidencia y acogido con cariñosas frases y gritos de ¡Viva el obrero español! ¡Viva la España socialista!

El saludado de tal suerte, conmovido profundamente, expresó su gratitud en nombre propio y en el de sus compañeros y compatriotas á la asamblea de revolucionarios.

También se ha celebrado un comicio en Almada, arrabal de Lisboa.

En él se aprobó una moción pidiendo el establecimiento de la jornada legal de ocho horas.

Los revolucionarios han hecho manifestaciones en honor de su correligionario Macedo, que murió hace poco.

Esta mañana unas trescientas personas en dos grupos, revolucionario y posibilista, han tributado separadamente homenaje á la memoria de José Fontana, considerado como el patriarca de los socialistas portugueses.

El primer grupo, ó más bien sus oradores, estuvo muy inconveniente al hacerse eco de acusaciones violentas, y al segundo se mantuvo tranquilo y mesurado, como si pretendiese que su proceder formase contraste con el de los revolucionarios y constituyera una protesta elocuente contra las violencias y los arrebatos.

Uno de los obreros dijo: —La miseria de los obreros es tan grande en las monarquías como en las repúblicas.

Así demostró que los obreros portugueses persisten en mantenerse completamente alejados de los partidos políticos.—*Carrelhas.*

Lisboa 2.º—Continúa reinando la tranquilidad en todo el reino.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido desórdenes en ninguna población.

Las manifestaciones de los obreros han sido en Oporto tan tranquilas como en esta capital.

La policía y los agentes de orden público han ejercido especial vigilancia ante los edificios de la legación y del consulado franceses.

Se temía que los anarquistas portugueses ó extranjeros intentaran vengarse por haber sido condenados recientemente Ravachol y Biscuit.

Es además notorio que serán en breve despedidos de las obras del puerto de Lisboa muchos operarios franceses y se temía que organizaran una manifestación hostil.—*Correlhas.*

## Los astilleros

### del Nervión

Ha aquí los telegramas cruzados entre el Sr. Martínez Rivas y el presidente del Consejo de ministros:

«Bilbao 28.—Sr. Cánovas del Castillo, presidente del Consejo de ministros:

He visto con asombro que el gobierno afirma que ni usted ni el ministro de Marina tenían noticia ninguna de que se fueran á suspender los trabajos de los Astilleros del Nervión.

A usted consta y al ministro de Marina también que han sido ustedes prevenidos oficiosamente y con la antelación necesaria A usted le consta, pues, esa afirmación del ministro de Marina no es exacta, y que ustedes sabían lo que iba á ocurrir.

Ruego á usted que en desagravio de la verdad y de la justicia, lo haga constar así, para que la opinión no nos atribuya responsabilidades que exclusivamente alcanzan al gobierno.

En cuanto á las causas que han motivado la suspensión de los trabajos, usted las conoce todas también como yo: de ellas hemos hablado usted y yo, y ya en 20 de diciembre reconocía la necesidad de atender al estado económico de los astilleros, que es la única causa de la suspensión, y declaraba usted que era eso indispensable para sacar de un gran peligro los intereses del país.

Como lo formal y lo sincero es que cada cual reconozca y declare lo que sabe que es verdad, yo creo que no apelo en vano hoy al jefe del gobierno y al caballero.—*José Martínez Rivas.*»

«El presidente del Consejo de ministros á D. José Martínez Rivas, Bilbao:

Ha estado usted aquí poquísimos tiempo hace, sin procurar verme, y en su lugar vino el Sr. Martos á recomendarme confidencialmente la pronta devolución de los derechos de aduanas, para evitarle á usted dificultades.

Recoméndelo, y por los ministerios de Hacienda y Marina he sabido después que no les dejó usted tiempo material para resolver el asunto con arreglo á las disposiciones vigentes.

Ni por anuncio oficial ni por resolución definitiva debí tomar la indicación del señor Martos, y cuando este me anunció luego la suspensión, era ya conocida en Bilbao.

De nuestra última conversación confidencial resultó que no podría usted continuar los trabajos sin el concurso del capital que Palmers le rehusaba, ó el de otro socio en su lugar.

A mi pregunta sobre el plazo en que podría seguir solo, contestó usted con evasivas, de las cuales deduje que procuraría, como ha procurado en vano, buscar recursos por cualquier medio.

Mi convicción es que, no habiéndolos encontrado está usted en el caso ya previsto, sin que haya podido impedirlo el gobierno.

Tampoco ha podido tomar éste medidas referentes al estado de la sociedad, porque hasta aquí, que deja usted de cumplirlo, estaba el contrato cumpliéndose.

Sin ningún motivo personal para ser benévolo, he deseado mucho, en bien de la marina y suyo, que saliese adelante, poniendo de mi parte cuanto ha conentido el cumplimiento estricto de mis deberes; no habiendo esperado gratitud, tampoco la hecho ahora de menos.»

## NOTICIAS

### De la Capital

El martes entró en nuestro puerto un nuevo y precioso yacht, y por caso más estupendo en nuestra pobre España, propiedad de un periodista y debido á la fortuna de uno de los grandes colosos de la prensa norte-americana: *The New-York Herald.*

El yacht *Namouna*, que así se llama el hermoso y elegantísimo buque, desplaza 740 toneladas, lleva aparejo de tres palos, está construido con todas las perfecciones yankees y adornado con todos los refinamientos del confort parisiense.

Se calcula que es el más rápido del Atlántico y Felipe Dazil, en su obra de sport marítimo titulada *Le Yacht*, no le escasea las más altas ponderaciones, corroboradas ciertamente por el examen ocular.

El decorado de este buque se debe á los más hábiles artistas franceses y resulta digno de una gran fortuna americana. El sostenimiento á flote supone un presupuesto de más de 750.000 pesetas anuales, que no salen más que de las cuartillas del *reporter* neoyorkino, el más célebre del mundo por su actividad, rapidez é ingenio, en cuanto se refiere á informar al mundo de las novedades del mundo.

El indicado autor dice, que los cocineros de este buque están mejor pagados que cualquier Príncipe del Imperio alemán, lo cual puede pasar, suponemos, como gasconada de un francés que ridiculiza al odiado vencedor; pero de todas maneras supone una potencia y una esplendidez extraordinarias.

Un dato importante. Dicho yacht, después de desplazar de 600 á 700 toneladas, tiene máquina *Compound*, y su marcha ordinaria es de doce millas por hora, consume 13 toneladas de carbón por singladura y forzando la marcha hace hasta 13 millas; su consumo se eleva á 15 toneladas.

Ya están casi terminados los cuadros jardín que se construye en la plazuela de la calle de Palacio sobre el depósito de agua.

Entre los primeros hay dos, uno á la salida y otro á la entrada del jardín, expresamente destinados á contener un árbol cada uno, por cuanto estando algo lejos del depósito, las raíces de los que se siem-

brón tal vez no llegarán á perjudicarle á pesar de la propensión que existe en las raíces de los vegetales de ir á buscar siempre la humedad.

En el ríón de la plazuela, por estar en las mismas condiciones, también se sembrarán otros.

Desde hace algunos días reina fijo en el S. S. O. un viento fuerte y molesto que empezó siendo húmedo y acabó siendo muy seco; pero tan duro se volvió en el día de ayer, que desde las primeras horas de la mañana hasta mediados de la tarde, tuvo constantemente sumergida esta ciudad y su arrabal en una densísima atmósfera de polvo, del cual quedaron casi limpias las carreteras y caminos de este término municipal; así fue que á última hora, aun cuando la furia del viento no había cedido gran cosa, ya se podía respirar un poco por cuanto no quedando casi polvo en los caminos el viento no lo levantaba á penas.

Ahora les ha llegado el turno á los vecinos de la plaza de la Paja en punto á verse privados de poderse surtir de agua, pues la fuente que existe allí, una de las más desdichadas de Palma, no la da ni á empujones.

Dichos vecinos, pues, tienen que ir por ella á la plazuela de S. Jerónimo y gracias que todavía está á mano esta otra, á diferencia de lo que sucede en el arrabal de Santa Catalina, que cuando falta este líquido en la única fuente que hay, no tienen otro recurso que la mar.

Decíase ayer que hoy por la mañana debía llegar de Barcelona el vapor que según costumbre había de terminar la ordinaria expedición (no oficial) que sale los jueves y regresa los martes, vapor que no vino anteayer.

El vapor de guerra *Vulcano* ha debido salir esta madrugada en dirección á Capdepera, en donde dejará la Comisión hidrográfica para continuar sus operaciones, y seguirá luego su viaje á Barcelona en cuyos diques ha de limpiar sus fondos.

Quince son ya las sociedades corales catalanes inscritas para el festival que debe celebrarse en esta ciudad el próximo mes de Junio.

Se trabaja en la calle de S. Miguel para colocar algunos de los tubos que sobraron cuando se puso la cañería nueva en la Rinconada de Sta. Margarita, tubos que se aprovechan actualmente para continuarla en la parte interior de la ciudad.

A las primeras horas de la mañana de ayer fué encontrado en la de la calle de la Beata Catalina el cadáver de un niño recién nacido por la guardia municipal. Se advirtió que tenía en una pierna una lesión al parecer producida por la mordedura de un perro, y que no hacía mucho rato que había muerto.

Dióse aviso al Juzgado correspondiente, compareciendo poco después en aquel sitio el Sr. Juez del distrito de la Lonja el cual dictó las providencias que eran del caso.

A las ocho menos cuarto de la mañana de ayer llegó á este puerto procedente de Ibiza y Alicante el vapor-correo *Isleño*.

Condujo 35 pasajeros y gran cantidad de carneros para el abasto de esta ciudad.

Ayer quedó colocado en la calle de la Marina, cerca la esquina de la de Valseca, el pedestal sobre el que debe elevarse una columna de hierro con grifo para surtir de agua á aquel vecindario en sustitución de la fuente que hoy existe, la que por acuerdo del Ayuntamiento debe ser trasladada provisionalmente á la plaza de Coll.

Noticias del ejército:  
Ha sido destinado á prestar sus servicios en la sección sanitaria de estas islas el ayudante tercero de la Brigada D. Primitivo Subirana Rodríguez, que se hallaba en situación de reemplazo en Cádiz.

Se ha concedido al capitán de ingenieros D. Faustino Tur y Palau, la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco, como recompensa al que ha contraído proyectando una batería alta para la Ensenada del Clot, en la fortaleza de Isabel II en la plaza de Mahón.

Ha sido designado para asistir á las prácticas de equitación durante el mes de Junio próximo el capitán D. Juan Cabot Alemany que presta sus servicios en el tercer batallón del regimiento infantería de Guadalajara, con residencia en esta plaza.

Según relación publicada por la Junta calificadora de militares aspirantes á destinos civiles, existen vacantes en estas islas una plaza de guardia municipal de Sineu, una de mozo de estrado en la Audiencia Territorial, una de peón caminero del cuerpo de Obras Públicas y siete de vigilantes de consumos, de esta Delegación de Hacienda.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)  
**La cuestión marroquí—Explosiones**  
Madrid, 3 á las 10<sup>5</sup> n.

El Duque de Tetuan han declarado en el Senado que el gobierno no tiene noticias de los atropellos cometidos por los moros rifeños contra un buque español.

Añade que ha mandado abrir una información sobre este asunto.

Continúan las explosiones de dinamita en Bélgica.

Se ha firmado el decreto prorrogando por un año los actuales certificados de tránsito.

### Asuntos varios

Madrid, 3 á las 11 m.  
Las sesiones de Cortes ofrecen escaso interés.

El Consejo superior de Marina respecto al expediente de los Astilleros del Nervión ha resuelto que procede inmediatamente continuar las obras de los cruceros por administración.

Los diputados y senadores liberales se han reunido en el Senado acordando la conducta que deben seguir en el asunto de los astilleros del Nervión.

### Noticias

Madrid, 4 á las 1<sup>30</sup> n.  
En un puente de las inmediaciones de Deva (Bilbao) estalló un barreno cargado de dinamita, cuando todavía lo estaban preparando los obreros.

Tres de ellos, resultaron heridos gravemente.

El señor Beranger ha ordenado hoy la inmediata renovación del seguro de los cruceros que se construyen en el Nervión, seguro que la sociedad dejó de satisfacer.

### Una cuestión personal

Madrid, 4 á las 1<sup>45</sup> m.  
A consecuencia de ciertas palabras pronunciadas por el Sr. Figueroa en la sesión del Congreso, el Sr. Alba Salcedo se sintió molestado y envió dos amigos al señor Figueroa, pidiéndole explicaciones.

El asunto quedó arreglado satisfactoriamente.

### Protestas

Madrid, 4 á las 2 m.  
Trátase de organizar en esta Corte una manifestación de protesta contra la construcción en el Retiro de las obras de la Exposición agrícola-industrial.

Se ha agravado Mr. Very, dueño del restaurant volado por la dinamita. Ha tenido que extirparsele un ojo.

El Sr. Martínez Rivas, consocio de la sociedad de los Astilleros del Nervión, ha escrito una extensa carta del señor Cánovas del Castillo renovándole sus quejas.

### Instituto Balear

de Vacunación directa

El jueves de esta semana á las 12 de la tarde á 1 de la misma se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brosa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público Palma 4 de Mayo de 1892.—El Secretario del Instituto, Miguel Bennisar.

### Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor

Acordado por el Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión del día 2 del mes corriente el pago de un dividendo pasivo de veinte pesetas por acción, los Sres. accionistas podrán hacerlo efectivo en las oficinas de la Sociedad desde el primero de Junio próximo.

Palma 4 de mayo de 1892.—Po: acuerdo del Consejo de Administración.—El Director Gerente, Guillermo Creus.

### Estadística

#### Nacimientos

Día 2.—Varones, 1 Hembras, 4.

#### Matrimonios

Día 2—Ninguno

#### Defunciones

Día 4  
Isabel María Salas Borrás, viuda, de 84 años, calle del Socorro, de apoplejía.  
María Ignacia Valentí Forteza, casada, de 60 años, Lonjeta, de reumatismo.  
Magdalena Bauzá Vicens, de 3 años, Arrabal, de bronquitis.  
María Aguiló Miró, de 20 meses, calle del sindicato, de bronco-pneumonia.  
Antonio Clar Pascual, de 2 años, calle del Campo-santo, de bronquitis.  
Este último enterrado en el cementerio de la Vileta.

#### Hospital civil

Día 4  
Movimiento de enfermos.—Entradas, 12 varones.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL  
Estado de la atmosfera.—Despejada, densa y brumosa.

Horizonte.—Libre y claro; calmoso al segundo cuadrante.

Idem del viento.—S. S. O. fresco.

Idem de la mar.—Tendida con bajo oleaje del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

### Matadero

Reses sacrificadas para el consumo de esta capital.

Día 4

Bueyes, 2—Vacas, 1.—Terneras, 2.—Corderos, 82.

### Cultos para hoy

#### Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en la Concepción: exposición á las seis, y á las nueve y media nona cantada y enseguida la misa mayor; por la tarde, después del mes de María, meditación, la estación y el Te-Deum á toda orquesta y luego la reserva.

#### Otras funciones

En S. Jaime, al anochecer empezará un Triduo en honra del Patriarca San José en su Patrocinio, con exposición y meditación.

En Sta. Cruz, al anochecer, el ejercicio dedicado á Nuestra Señora de Lourdes.

#### Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Piedad, en Santa Eulalia.

El martes tuvo efecto en la Alcaldía de esta ciudad la subasta para contratar el servicio del riego en las vías no empedradas. Presentáronse cinco postores y siendo el tipo máximo de subasta el de 600 pesetas mensuales resultó ser el más beneficioso el de 460 que presentó D. Gaspar Camps Sabater, á quien se le adjudicó provisionalmente la subasta.

### Teatro-Circo Balear

#### Función para hoy

Se pondrá en escena la zarzuela en dos actos titulada:

#### EL MISMO DEMONIO

La zarzuela cómica en un acto titulada:

#### LOS APARECIDOS

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear . . . . .		103 50
Cambio Mallorca . . . . .		62 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .		59 50
Alumbrado por Gas . . . . .		100 00
Salinas de Ibiza . . . . .		200 00
La General Mallorquina . . . . .		86 00
Bonos municipales . . . . .		23 00
La Islaña Marítima . . . . .		46 50
VALORES PUBLICOS		
Madrid 4 de mayo 3 <sup>50</sup> tarde		
4 p interior perpetuo . . . . .		65 20
4 p amortizable . . . . .		76 95
Cubas . . . . .		344 00
Banco de España . . . . .		
Tabacos . . . . .		
Barcelona 4 mayo 4 <sup>12</sup> tarde		
4 p interior . . . . .		64 90
4 p exterior . . . . .		69 15
4 p amortizable . . . . .		103 12
Cubas 86 . . . . .		94 25
Cubas 90 . . . . .		73 50
Coloniales . . . . .		37 30
Nortes . . . . .		37 55
Francia . . . . .		25 60
Francos . . . . .		
Madrid . . . . .		64 95
Paris . . . . .		59 56
Renta francesa . . . . .		
Londres . . . . .		59 50

Tipografía de Amengual y Muntaner

### HOJAS DE CALENDARIO

#### MAYO

Luna nueva el 26  
Cuarto creciente el 3  
Sale el sol á las 4 h. 55  
Pónese á las 6 h. 59

#### HOY

5

1722. Colocación de la primera piedra de la Catedral de Cádiz.

#### JUEVES

124 | La Invención | 242 de la Santa Cruz.—San Diodoro mr.

#### MAYO

Cuarto creciente el 3  
Luna llena el 26.  
Sol sale á las 4 h. 52  
Pónese á las 7 h. 1

#### MAÑANA

6

1814. Sale de Valencia Fernando VII, en dirección á Madrid.

#### VIERNES

126 | La Conversión—240 de S. Agustín. San Pio V, papa y Stas Crescenciana.

### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 2 abril—3 mañana

Barómetro . . . . .	757 <sup>4</sup> mm.
Termómetro seco . . . . .	19 <sup>2</sup> grados.
Id. húmedo . . . . .	15 <sup>4</sup> id.
Mínima . . . . .	12 <sup>8</sup> id.
Reflector . . . . .	10 <sup>3</sup> id.
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	1 <sup>1</sup> mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	00 mm.

### 6 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

que seais abogado, mercader, doctor, ó agricultor como lo fué el vuestro?

—Mi padre fué en su juventud marino,—le replique vivamente.

—¡Ah! sí; la marina es una profesión honrosa y noble; jamás veo un marino sin envidiarle su suerte. ¡Estar siempre encerrado entre estas colinas! Daria cualquier cosa por hacerme marino.

—¡Vos, Ruperto! pues ya sabreis que vuestro padre piensa convertirnos en un eclesiástico.

—¡Bonita figura haría yo en el púlpito adornado con un sobrepelliz! Bastantes Hardinges ha habido ya en la iglesia y á mí no me llaman por ese lado. Me embarcaré, amigo mío. Ya sabéis, mi abuelo fué capitán de marina, é hizo ordenar á su hijo: pues bien, yo volveré á ser marino y quedamos en paz.

—Además, continuó Ruperto, sois dueño de vuestras acciones. Si quereis podeis embarcaros, y si en el mar no os vá bien, os volveis aquí, y todo lo encontrareis en el mismo estado que si hubierais empleado el tiempo en criar ganados y segar heno.

—Olvidais, sin duda, que estoy sujeto á vuestro padre hasta mi mayor edad.

Ruperto se burló de mí, procurando convencerme de que en el caso de que yo

### 7 Á BORDO Y EN TIERRA

tuviera aversión á la jurisprudencia, importaba sobre manera librar de toda responsabilidad á su padre escapandome claudestramente.

—El tiempo urge, añadió, pues la educación de un marino debe empezar de los quince á los veinte años, por lo que vos no debeis descuidaros, en resolver este asunto.

La llegada de Engracia y Lucía interrumpió nuestra conversación, no sin prometernos reanudarla en ocasión oportuna, y nos dirigimos hacia el vecino riachuelo, llevando de la mano mi amigo á mi hermana, y yo á la hermosa Lucía.

Llegamos así á una explanada que se extiende á lo largo del Hudson, y nos sentamos los cuatro en un banco rústico que mi madre había hecho colocar al pié de una enorme encina.

Era el sitio más pintoresco de los alrededores. La vista se ditaba por una de las orillas más frondosas del río. Sobre la tersa superficie del agua de dibujaban las anchas velas de las embarcaciones, que se mecían blandamente al debil soplo de la brisa.

Nuestras compañeras se levantaron de pronto. Habían visto caer del nido un hermoso cotibrí y escaparon como dos corzas para cogerlo.

Las dejamos marchar solas, á riesgo

# Sequa Habla-Sequa Habla

A LOS QUE SUFRAN DE  
**REUMATISMO, Á LOS COJOS É INVÁLIDOS Y Á LOS QUE NO HAN  
 PODIDO OBTENER CURA DE NINGUNA CLASE  
 Y Á TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRÓNICAS**  
**No perdáis la ocasion**

A las diez y media todas las mañanas y á las ocho todas las noches en la PLAZA DEL MERCADO

8

## Mosaicos hidráulicos

◆ ESCOFET, ◆ FORTUNY ◆ Y ◆ COMPAÑIA ◆

Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet, Fortuny y Compañia no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fabrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fabricas.

Véase el catálogo de la casa y pidanse precios, los que varían según la importancia del pedido. 7

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma

## VALLS, HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

TALLERES DE FUNDICION Y CONSTRUCCION

FUNDADOS EN 1854

19, calle de Campo Sagrado, 19.—BARCELONA

Premiados con 23 medallas de oro y plata, 1 Gran Diploma de Honor y 2 de progreso por sus especialidades

Maquinaria é instalaciones completas, según los últimos adelantos

PARA

FABRICAS y molinos de aceite, para pequeñas y grandes cosechas, (prensas hidráulicas, de engranes, de molineta ó palancas, etc.)

FABRICAS de fideos y pasta para sopa, movidas por caballería y por motor. (Estufas para secaderos.—Moldes de todas formas, etc.)

FABRICAS de chocolates, en pequeña y grande escala, movidas á brazo, por caballería y por motor.

FABRICAS de harinas y sus anejos de molinería. (Piedras, limpias, etc.)

PRESAS para vinos, bombas para trasegar, estrujadoras, etc.

MÁQUINAS de vapor, Motores á gas, Turbinas, Malacates, Norias, Bombas, Guillotinas, Prensas para mosaicos, etc.

Especialidad en prensas, hidráulicas y de todas clases, para todas las aplicaciones, con modelos de sus sistemas privilegiados.—La casa ha verificado y sigue montando de continuo instalaciones en toda España, América y Extranjero.

PARA INFORMES Y CATÁLOGOS DIRIGIRSE Á

B. HOMAR, Virgen de Lluch, núm. 7.—PALMA

10

Vapores Trasatlánticos de Pinillos, Saenz y C.<sup>a</sup>

VAPOR DIRECTO

DESDE PALMA Á LAS ANTILLAS

Para PUERTO RICO, LA HABANA y CIENFUEGOS, con escala en MAYAGUEZ, PONCE y SANT AGO DE CUBA salirá del 8 al 12 de mayo el grandioso vapor de acero de 5.509 toneladas 100 A. I. del Lloyd

**PIO IX**

capitán LLORCA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para CANARIAS.

Precios de pasaje

PUERTO RICO 1.<sup>a</sup> 125 duros; 2.<sup>a</sup> 80 duros; 3.<sup>a</sup> 30 duros.—HABANA 1.<sup>a</sup> 130 duros 2.<sup>a</sup> 60 duros tercera 35 duros.

Consignatarios, Martínez y Planas —San Juan 20—Palma.

Nota: Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso con la debida anticipación á los consignatarios de esta plaza, de las mercancías que tengan que embarcar, con el fin de evitar tengan éstas que ser rechazadas por falta de cabida á bordo. 6



SERVICIO

DE LA

COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Mes de mayo

Línea de las antillas, New York y Veracruz. El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor „Reina María Cristina,, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor „Montevideo,, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz y con trasbordo para los literales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 29 de Barcelona, vapor „Isla de Mindanao,, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de mayo de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

### Tomates de Valldemosa

Sin agua ni sal ni otra sustancia que pueda alterar su gusto natural dando el mismo resultado que si fueran frescos del mismo día; elaborados en hoja de lata nueva. Un bote de UNA libra y MEDIA, 20 centimos y de doble tamaño 30 centimos

Calle de San Miguel núm. 29

### Viaje de recreo

á las maravillosas cuevas del DRAC ida y vuelta en un mismo día. El precio de entrada es de 750 pesetas desde una hasta cinco personas. Por cada persona más, 150 pesetas. El guía de las cuevas vive calle de Artá, en Manacor. 30—9

### Cambio Mallorca

CAJA DE AHORROS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañia, el lunes 2 mayo próximo quedará abierta al público una nueva sección de cuentas corrientes titulada „Caja de Ahorros,, que funcionará, desde dicho día, todos los no festivos, desde las nueve y media de la mañana hasta la una y media de la tarde, con arreglo á las bases y condiciones que obran en estas oficinas á disposición de las personas á quienes pueda interesar.

Palma, 26 de abril de 1892.—El director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá. 4



Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.<sup>a</sup>

LINEA REGULAR ENTRE LA PENÍNSULA,

ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escala en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS saldrá de Barcelona el 15 de Mayo el vapor

### Gran Antilla

de 5000 toneladas, clasificado 100 A. I. en el Lloyd.

Se admite carga y pasaje para dichos puntos y tambien para CANARIAS y VERACRUZ.

Para informes: SANS Hermanos, Conquistador 7, Palma. 2

### Practicante

Se necesita uno en la farmacia de Escoff. 1

### 8 BIBLIOTECA DE „LA ALMUDAINA”

de pasar por descortes, para reanudar una conversación tan importante para nosotros.

—He pensado por el camino—me dijo Ruperto—que debemos dar cuenta á Lucia y Engracia de nuestro proyecto, porque yo trato tambien de marchar con vos.

—Me parece bien, pero ¿guardarán el secreto?

—¡Oh! Tengo confianza en ellas. Mas esperad, ya llegan. Decídselo vos.

Llegaron las jóvenes, y sus primeras palabras fueron echarnos en cara nuestra falta de política.

—Ya os dirá mi amigo—les replicó Ruperto—el motivo que nos ha retenido aquí. Hemos tenido una grave conferencia.

—Hemos—esclamó Lucia, mostrando en una sonrisa sus blancos dientes.—vos habeis por ventura dedicado ahora á los arduos problemas de la política, ó la filosofía? Sepamos pronto, jóvenes sesudos, lo que en vuestra mente se agita. Por mi parte, os aseguro que me habeis hecho entrar en curiosidad, por saber lo que ha de dar de sí vuestro profundo magín.

—Mirad, Lucia,—replicó picado por la sátira mordaz de mi joven amiga—que no es asunto de risa lo que entre manos lle-

### 5 Á BORDO Y EN TIERRA

fuerza ni mi actividad, y era un tipo completamente opuesto al mio. Sus cabellos eran rubios y finos, en tanto que los míos eran negros largos y brillantes.

La fisonomía de Engracia era de esas en que la naturaleza parece haberse complacido en imprimir la dulzura, candor y bondad que los hombres atribuyen á los ángeles. Sus ojos eran de color azul celeste, y bastaba su tierna sonrisa para desarmar mi cólera en los mayores arrebatos. Era delgada y de compleción débil, pero de formas tan perfectas que muy bien hubiera podido servir de modelo á un escultor.

Los cabellos de ébano, los ojos azules, y la brillante blancura formaban en Lucia un contraste lleno de gracia y de donaire.

Mister Hardinge dirigió mi educación del modo más prudente. Su empeño era hacerme seguir la carrera del foro, pero yo no tenía maldita la afición á vestir el birrete de doctor.

De igual modo que yo pensaba mi amigo Ruperto, á quien su padre destinaba para sucesor suyo en la parroquia.

Un día consulté con este sobre la pretensión de mister Hardinge por lo que se refería á mí.

—¿Qué le vá á mi padre, me contestó

2

### FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.<sup>o</sup> de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:55 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

### VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.